

OFICINAS
 Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.
 Apartado de correo n.º 69.
 Agentes para anuncios en el extranjero
 París. A. Lorette, Rue Caumartin, 61
 New York. George B. Fiske, 21 Park Row
 Chicago. J. Walter Tompson, N. Y. Life Bldg.
 New Orleans. M. B. Trezevant.
 312-13-14 Cotton Exchange

EL DÍA

TARIFA
 Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.
 Avisos y comunicados, precio convencional.

AÑO VI

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 2 DE SEPTIEMBRE DE 1905

NUM. 1.389

Tobías Zúñiga Castro CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL

Restaurante Central

Servicio puntual y esmerado, á toda hora del día y de la noche. Acepta pensionistas: precio convencional. Recibe orden de comidas, pinnie, fiestas al domicilio, más barato que nadie.

Personal escogido. Comedor especialmente para familia
 MONLOUIS,—Admor.
 Frente al Banco Anglo.

Linea de Vapores

de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de EL DERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores ZENT, PACUARE y NICOYA están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

R. J. Schweppe,
 Agente

Limón, O. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
 JOAQUÍN LLINÁS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

EL DÍA

DIRECTOR: AGUSTIN LUJAN
 ADMOR: Constantino Gálvez

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Huete. Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro. Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez. Francisco de P. Amador.—A. Boza Mc Kellar, Segismundo Jaramilla.—Francisco Cobejo C. Jorge Padilla.

CORRESPONDENCIA

DE

PARIS

(Exclusivo para EL DÍA)

Las huelgas en las grandes ciudades.—El procurador de la República y el obrero.—El feminismo y sus progresos: iniciativa laudable.—El feminismo en China.—El consejo nacional de las mujeres americanas y Roosevelt.—Estadística curiosa. El peso del cuerpo humano.

Las huelgas se multiplican de un modo lamentable, sobre todo cuando afectan á los servicios públicos en las grandes ciudades. Buena prueba de ello es la de los tranvías del Sud, que acaba de estallar en ésta y que causa gravísimos trastornos á los obreros que trabajan lejos de su domicilio y á los pobres empleados, que no tienen derecho de declararse en huelga y que, por lo módico de sus sueldos, tienen que vivir en los barrios extremos. Y lo peor del caso es que los obreros que se declaran en huelga suelen ser los mejor pagados. Con frecuencia la huelga obedece á exigencias de los sindicatos, que sólo demuestran la natural tendencia en los individuos y agrupaciones, á abusar y á hacer alarde del terrible derecho del más fuerte. En prueba de lo que dejo afirmado, citaré un caso curioso ocurrido recientemente en la décima Cámara del Tribunal correccional de París. Juzgábase á algunos obreros carroceros, acusados de actos de violencia durante la huelga, y el Presidente preguntó á uno de ellos qué salario ganaba.—De catorce á quince francos por día, contestó el acusado. A lo cual agregó el Presidente: Ese es el sueldo de un Procurador de la República de tercera clase, que llega á obtener dicho empleo á los 35 años, después de haber hecho largos estudios jurídicos y... puesto en juego toda clase de influencias. ¡Qué profunda lección de cosas! Aprendan los padres, tan llenos de vanidad y preocupaciones como faltos de sentido común, á donde lleva el prurito de lanzar á sus hijos á la conquista de diplomas y títulos que, con frecuencia sólo sirven para engrosar las filas del proletariado de levita.

Volviendo á la cuestión de las huelgas, su multiplicidad va haciendo insoportable la vida en los grandes centros, á no ser que se imite en Europa el ejemplo de Nueva York, donde se ha formado una poderosa asociación que tiene por objeto reventar ó hacer abortar las huelgas.

El feminismo va abriéndose camino, pero no ese feminismo absurdo y exaltado, que quiere hacer absolutamente iguales al hombre y á la mujer, contrariando las leyes de la naturaleza, sino el feminismo sensato y racional, que sólo se propone elevar el nivel intelectual de la mujer, á fin de que, dejando de ser un ente frívolo, una muñeca lujosamente ataviada, sin más preocupación que la de los moños y de la vida estéril y perniciosa de la sociedad llamada mundana, se convierte en inteligente y activa colaboradora del hombre, así en el hogar como en la sociedad. Un filántropo distinguido, el señor Kahn, ha fundado en la Universidad de París becas de viaje en favor de las profesoras de los liceos y colegios de niñas. Además, acaba de proponer al rector de la Universidad, señor Liard, la creación de nuevas becas de 7500 francos, para que las señoritas y señoras que hayan salido triunfantes en el concurso de agregación y que poseen prácticamente una lengua extranjera, puedan hacer un viaje de un año por Europa y América. Iniciativas de esta índole hacen más en favor del feminismo que todas las declaraciones de los oradores y oradoras de profesión.

Esta tendencia civilizadora en favor de la mujer, se extiende ya hasta China.—Sabido es que algunos virreyes han prohibido recientemente que las mujeres de la clase rica se martiricen con ligaduras los pies, á fin de tenerlos sumamente pequeños, que es el colmo de la coquetería en China. El bando publicado con este objeto dice: "Esta costumbre atrofia la bondad natural en el corazón de las madres y hace que las jóvenes, so pretexto de adquirir mayor grado de belleza, pierdan el pudor. Además se debilitan, se hacen incapaces para el trabajo y por lo tanto se condenan á la pobreza."

Ya que hablo del feminismo, debo recordar la curiosa protesta del Consejo Nacional de las mujeres americanas contra recientes manifestaciones del Presidente Roosevelt, que afirma que "las familias numerosas forman las grandes naciones". El citado Consejo contesta á esto que: "la fuerza de un país se debe más que al número á la calidad de sus hijos".

Con motivo de la fiesta del sol celebrada últimamente por iniciativa de Flammarion, hallo en una revista científica los siguientes datos muy interesantes del citado astrónomo, acerca de la distancia á que nos hallamos del astro del día: Si fuese posible tender un puente sobre él y la tierra, un tren que caminase 60 kilómetros por hora tardaría en recorrerlo 283 años. Además, si nos fuese posible disponer de un brazo bastante largo para tocar al sol, como la velocidad de transmisión de la sensación nerviosa es de 28 metros por segundo, necesitaríamos 167 años para sentir la impresión de la quemadura. Por último, una bala de cañón, con una velocidad de 500 m. por segundo, tardaría 10 años en llegar al sol.

Según los últimos descubrimientos de la biología, nuestro cuerpo pierde peso á medida que envejecemos. El cerebro de

un anciano pierde hasta 150 gramos con relación á lo que pesaba en la juventud; y el bazo pierde hasta 100 gramos. No es extraño, pues, que la vejez sea menos propensa á la risa que la juventud, y esto justifica el laudator tómporis acti de Horacio.

MIGUEL DE TORO GÓMEZ

París, agosto de 1905.

Actualidad política

Lo que dice la Prensa

EL HERALDO

De una hoja suelta que reproduce el colega, firmada por más de 200 ciudadanos, tomamos los párrafos que siguen:

Nuestra fé en la rectitud de los señores Magistrados es fundada.

El Licenciado don Alejandro Alvarado, digno y honorable Presidente de la Sala, tiene una historia limpia y hermosa en los anales de nuestro Foro, y aun cuando estén de por medio las simpatías de su hijo y del Doctor Durán, no dará un fallo apasionado, sino justo y arreglado á Derecho.

El Licenciado don Manuel Vicente Jiménez tampoco torcerá la rectitud de su criterio, porque sea el Gobernador de Cartago—que tan incorrectamente se portó en las elecciones de aquel centro—hermano suyo.

El Licenciado don Federico González es el eterno justiciero, y un cumplido ejemplar de Juez Honrado y sereno, sus fallos son modelo para los que nigan la carrera de la Magistratura.

El Doctor Zambrana, el cantor de la República, el paladín de los ideales democráticos, probará que sus teorías se hacen realidades cuando los hechos entran en el espacio que ha ocupado las palabras.

El Licenciado don Nicolás Oremano es una voluntad firme, un temple de acero, y nos dará una prueba más de lo mucho en que estima la limpieza de su conducta y su amor á la justicia.

Esos son los hombres en cuyas manos está en el momento presente, el destino futuro de Costa Rica, y de los cuales nosotros los artesanos esperamos justicia y más justicia.

EL DERECHO

"El Noticiero" ha resultado ser un estadista sin segundo.

Van cuentas y vienen saldos de electores. Nada produce el resultado apetecido.

Hubo una época en que "los civiles" fueron 24,000. Ahora con los "neo-civiles" componen 23,443.

Pero, hablemos con "las tablas" de "El Noticiero".

Dice que en la República hubo 56,476 votantes.

Si no hubiera habido en estas de por medio, puede ser. La opresión hizo daño y mucho. Así no se hacen elecciones.

Y que "los cletos" sigan jactándose de triunfo!

Los cuatro votantes del cletismo anduvieron de Herodes á Pilatos dando votos como palos de ciego. Ni siquiera se afectaban cuando los rechazaban de una mesa. El remedio para ellos era buscar otra y meter el "forro".

Que lo digan las informaciones "ad perpetuam".

El dato de los "neo-civiles" es fantástico.

No saben ahora cuáles son los de don Rafael ni cuáles de don Cleto.

Y van números.
Don Rafael tenía.....24,000
Ahora son todos.....23,448

Diferencia de menos 557
¿Cuántos le quedan á don Cleto?

A la Unión Republicana le adjudican solamente 33,033 votos.

Extraño que le adjudiquen tanto, si los sueños del cletismo consisten en abarcarlo todo!

Bonita situación!

Y sigan los números aunque se desplome el castillo de tantas ilusiones.

LA REPÚBLICA

Lo que pasa en Alajuela apenas puede creerse. Véase lo que en una nota relata la decana:

"Ayer, al regresar á Alajuela una tropa que estuvo de guarnición en esta ciudad durante algunos días, lanzó unos vivas al Partido Nacional y á su candidato sin que los oficiales que la mandaban dieran muestras de desaprobar esa falta de disciplina".

Sólo en provincias, decimos nos otros, pueden verse semejantes cosas; pues lo que es aquí muy bien se guardó esa tropa de hacer manifestación alguna. ¿Será que en Alajuela impera un régimen distinto, el régimen de la argolla?

LA PRENSA LIBRE

El diario del señor Greñas se corta la coleta. Las siguientes palabras pertenecen al colega:

"La perturbación temporal, acaso necesaria, en que se ha mantenido al pueblo costarricense durante un lapso, tal vez sobrado largo, debe á nuestro juicio, cesar por completo; y habríamos de considerar ocioso cuanto pudiera concurrir á fomentarla. Con ese criterio, tan cimentado como lo poseemos, continuar sosteniendo una representación oficial en la prensa, sería aceptar los medios y probabilidad de hacerlo estéril; y para desvanecer en absoluto la posibilidad de ese albur, y para no entorpecer en nada que sea la serenidad y buen juicio los que dominen, cesa "La Prensa Libre" de ser el periódico del Partido Nacional".

Muy bien, señora "Prensa Libre". Aplaudimos su actitud.

EL NOTICIERO

No habla en su número de hoy de las elecciones de Puntarenas, pero continúa, en cambio, haciendo cálculos acerca del número de votantes y de electores que obtuvo cada partido en toda la República. Espere el colega que esos datos se publiquen en el diario oficial. No precipitemos los acontecimientos. Lo que se publique en "La Gaceta" será lo único que haga fe completa.

El Canal de Panamá

J. D. Yeomans, que perteneció á la Comisión de Comercio Interior (Interstate Commerce) por varios años, declara que no hay posibilidad de que el canal de Panamá sea construido jamás.

Los inconvenientes son de toda clase. Los ferrocarriles transcon-

tinental de los Estados Unidos, considerando que el canal les irrogaría perjuicios, usan toda suerte de intrigas para contrariar la empresa, y su poder es formidable.

Dice que el ingeniero Wallace fué un simple en exponer las causas de su dimisión, y que debió limitarse á decir:—"Estoy harto de Panamá."

El canal de Panamá es el fraude de los siglos, en opinión de Mr. Yeomans, quien agrega:—"Estoy firmemente convencido de que jamás habrá canal en el istmo de Panamá. Está por nacer el ingeniero americano de importancia que haya aventurado la opinión de que podía haber semejante canal, á menos que le hayan pagado para que lo aventurase."

El mes pasado apareció un informe sobre el trabajo hecho, el cual, mirado con atención, prueba que se necesitarán 110 años para dar fin á la obra. Por un lado crece la maleza con más prontitud que por el otro se la arranca y remueve.

Digo y repito que el canal de Panamá es el fraude, el "humbbug" de los siglos." Alega Mr. Yeomans que la vía de Nicaragua fué abandonada tan pronto como las compañías se percataron de que era practicable, y luego pregunta: ¿Es creíble que el Congreso continúe votando dinero para hacer sepulturas en Panamá?

DE PUNTARENAS

Desgracia ó descuido marítimo.—El tesoro de la Isla del Coco.—Planta de alumbrado acetileno.—Trabajos de la Junta Electoral.—Notas personales.

Puntarenas, agosto 30.—El 27 del presente, á las 6 a. m. divisaron desde San Lucas un bote que iba al garete, y el Teniente Gobernador envió á cogerlo, resultando ser el n.º 601, marcado con las iniciales E L I O, conteniendo un remo, dos canaletes, un timón, una vela y dos latas vacías.

Ignórase si habrá sucedido alguna desgracia personal.

—Parece que volverá á llamar la atención el legendario tesoro de la Isla del Coco.

Al regreso del yate *Rose Marine* nos han dado informes, de que caminando por un pequeño río, parte de la tripulación, se encontró con unas cuantas grandes argollas y otras diversas piezas, con señales claras de haber servido para trabajos verificados por aquel explorado sitio.

Mañana ó pasado mañana zarpará el *Rose Marine* de regreso al Coco, llevando unos cuantos operarios más.

Si querrá Dios premiar la constancia del capitán Gissler, digna de veras de alguna recompensa....

—Los señores Chamorro & Chamorro, propietarios del Casino de esta ciudad, han establecido en ese centro social, notablemente ensanchado por ellos, la mejora del alumbrado por el acetileno.

Poseen una planta completamente nueva y moderna, con capacidad para sesenta lámparas, planta que fué ensayada el domingo ú timo con el más satisfactorio resultado quedando desde entonces prestando sus servicios en todos los apartamentos del edificio y el frente de la calle.

—La Junta Electoral de la comarca suspendió el lunes sus sesiones, después de haber hecho el escrutinio de las votaciones habidas en los distritos 1.º, 2.º, 3.º y 4.º del cantón central y 1.º y 2.º del

cantón de Esparta, habiendo declarado válidos todos esos actos.

Queda ahora por verificar el escrutinio del 5.º y 6.º distrito de esta comarca, ó sea Golfo Dulce y Térraba, Boruca y Buenos Aires.

**

Dejó este puerto, para radicarse en Cartago, la apreciable familia de nuestro buen amigo don Seraffo Saravia.

—Llegó de la capital el pnn. donoso militar y cumplido caballero General don Víctor Guardia.

—Para San Ramón partió el conocido poeta don Lisfmaco Charvía.

—Con dirección á la capital tomaron el tren las apreciables señoritas Elena Villegas y María Luisa Lizano.

—También partieron para esa el estimado hombre público don Francisco Aguilar Barquero y su digna mamá, que habían llegado con el exclusivo objeto de ver á nuestro querido amigo Gerardo, que tan grave estuvo en estos últimos días.

—En viaje de negocio partieron para San José el empresario don Enrique Mc. Adam y los negociantes don Pedro Alvarez, don Juan Casas y don Manuel Moncada.

(De El Pacifico)

CABLES

El arreglo de la paz

Detalles completos de la conferencia

El Presidente Roosevelt felicitado universalmente

Portsmouth, 31.—La redacción del tratado de paz comenzó hoy. No se cree que la convención se reunirá hasta que esté listo para armarse. La ceremonia podrá tener lugar en el salón de conferencias de la estación naval, aunque también es posible que se verifique en Washington ú Oyster Bay. Los enviados rusos muestran todavía regocijo por lo que ellos consideran gran triunfo diplomático. Noticias de Petersburgo, sin embargo, no dan parte de ninguna alegría, pues el público muéstrase indiferente. La prensa rusa concede la victoria moral al Japón.—Se ha averiguado que la gran dificultad con que se tropezaba en las negociaciones de paz, fué la falta de parte del Czar de comprender que Rusia había sido batida en el campo de batalla, dando por resultado la resolución de parte de Rusia de no conceder nada al Japón que indicara la derrota. Así es que el Presidente tuvo que apelar al buen sentido y magnanimidad del Mikado y sus principales estadistas. En esto no se engañó. Lo más saliente de los despachos noticiosos es el crédito que se dá al Presidente por el principal papel que desempeñó en poner fin á la guerra. Roosevelt, quien permanece en su quinta de Oyster Bay, ha sido inundado de telegramas de todas partes, desde las festas coronadas de Europa hasta los diplomáticos y estadistas de todos los países y de miembros de ambos partidos de la Unión Americana. En París, el Presidente se considera el vencedor en la lucha y el Gobierno alemán le atribuye

completo honor por el éxito que ha tenido. Este sentimiento tiene eco en Inglaterra é Italia. La prensa de todas partes confiesa la gran deuda que le debe la humanidad por la energía y valor que mostró en una situación que parecía desesperada. El Presidente envió carta á Komura suplicándole manifestar en su nombre al Emperador y pueblo del Japón sus felicitaciones por la sabiduría y magnanimidad que mostraron en las negociaciones de paz. Ya que está asegurada la paz entre el Japón y Rusia, se anuncia de Londres que pronto se publicará el nuevo tratado de alianza anglo-japonés.—Hay mucha especulación relativo á él.

Petersburgo, 31.—Acompañado del Conde Orloff, el Emperador se dirigió de Petershof al campo militar de Krasnoyesele y ordenó licenciamiento de la tropa allí movilizada para el servicio activo. Se anuncia que el día que esté firmada la paz, todos los reservistas serán licenciados. El Czar dijo al Comandante del campamento, que se ha notificado á Linevitch y Oyama del amnisticio.

Oyster Bay, 31.—El Presidente recibió el siguiente parte de Portsmouth, fechado agosto 29: "Tenemos el honor de informar á V. E. que hemos llegado á un arreglo con los comisionados del Japón. A V. E. la Historia le dará la gloria."

San Peterburgo, 31.—El Novoe Vremya deplora la paz, pues constata que Oyama telegrafió á Tokio que no garantizaba la victoria. El Russ dice que es de supremo beneficio al enemigo. El Svit dice que las concesiones desaparecen ante la cesión de la mayor parte de Sakhalin; dice el Viedomosti que es grande la victoria diplomática para Witte y grande la victoria moral para el Japón.

Londres, 31.—Dice la Pall Mall Gazette que el nuevo tratado anglo-japonés ha persuadido al Mikado que la posición del Japón es inexpugnable sin indemnización. El Globe dice que el extraordinario coraje y magnanimidad del Mikado, constituye una lección de moderación y sabiduría. El Standard le pronuncia una grande victoria de habilidad y táctica á Witte.

Berlín, 31.—Dice el Norddeutsche que el satisfachísimo arreglo supera á las expectativas, debido á la tenacidad del Czar y Witte.

Portsmouth, 31.—Komura personalmente era opuesto á perdonar á Rusia la indemnización. Solamente así lo hizo por orden directa del Mikado, aconsejado por Ito y los estadistas viejos. La rendición de los japoneses fué en Tokio, no en Portsmouth. Susúrrase que la suma que pagará Rusia por los diferentes conceptos, será de 50 millones de libras esterlinas. La Comisión de limitación de fronteras de Shakelin se basará en el tratado de 1875.

Komura estaba encerrado en su cuarto anoche llorando. Al abrirse la conferencia antimeridiana del 29, hallábanse presentes única-Witte, Rosen, Kamura y Takahira, Komura afligido dirigiéndose á Witte dijo en inglés: "We accept your conditions." Con esto todo concluyó. Komura, cogió una silla rendido. Después llamáronse los secretarios y comenzó la conferencia oficialmente. Leyóse y firmóse el acta anterior. Después se empezó á discutir la cesión de Sakhalin é indemnización. Komura dijo: "Híefmosle varias ofertas, cuáles es su contestación?" Witte contestó: "Lamento, pero el G. B. no puede aceptarlas."

Entonces Komura dijo: "Le hago otra propuesta.—y pronunciando pausadamente: "Abandonamos la indemnización y le cedemos la mitad de Sakhalin". "Acepto la propuesta", contestó Witte. Todos miráronse sorprendidos varios minutos en silencio. Inmediatamente decidióse en sesión postmeridiana, que se estudiaría la redacción del tratado de paz. Al retirarse del salón de conferencias, los plenipotenciarios no se estrecharon las manos. Se cree que el tratado preliminar se firmará el viernes. Witte vendrá á Nueva York el 6 de setiembre, regresando á Europa el 12 á bordo del Kaiser Wilhelm. Los correspondientes japoneses temen grande indemnización y desorden en el Japón y caída del Ministerio. En todo caso es imposible que Komura siga como Ministro de R. E. E. á pesar de que se conoce que los verdaderos responsables son el Marqués de Ito y el Conde Inouye. La victoria de Witte considérase sin precedente en la Historia.

New York, 31.—El Cardenal Gibbons, Senadores, Diputados, banqueros y particulares, incluyendo á Carnegie, telegrafiaron felicitaciones á Roosevelt. El Secretario personal de éste llevóselos, hallándole en mangas de camisa botando un árbol á hachazos.

New York, 31.—Probablemente el Japón cederá el ferrocarril manchuriano á un Sindicato internacional por elevadísima suma.—Se concedió al Japón los derechos de pesca en el litoral siberiano. El Japón pagará á Rusia por la manutención de los prisioneros japoneses. La isla de Sakhalin se dividirá desde el grado 50 de latitud N. El tratado de paz se escribirá en francés, acompañándole de una traducción en inglés.

Bruselas, 31.—Durante el baile, en el hotel de Ville, en honor de los delegados al Congreso interparlamentario, llegó noticia de la paz, despertando mucho entusiasmo. La orquesta tocó el Himno Nacional americano.

GAUETILLAS

Teatro Nacional

Hoy se verificará el beneficio del tenor Vannutelli con la zarzuela *Marina*, y el tercer acto de *Tosca*; y mañana por la noche el del barítono señor Palombi, con la opereta *Fanfán la Tulipe*.

En dicha obra tomará parte, por deferencia al beneficiado y al público, el tenor Vannutelli, desempeñando el papel de Miguel.

Servicio consular

Por acuerdo del Ejecutivo, ha sido nombrado Cónsul de Costa Rica en Lyon, Francia, el señor don Jorge Aubert.

La Pasada

Hoy tendrá lugar en Cartago la fiesta de la negra milagrosa de los Angeles. Sabemos que muchas personas de esta capital se proponen asistir á esa festividad.

A señor

don Ezequiel Herrera y demás familia presentamos nuestro sentido pésame por la muerte de la señora doña Vicenta Quirós acaecida en estos días en San José.

Se trasfiere

El sorteo de la Lotería del Asilo Chapul ha sido trasferido para el día 10 de los corrientes.

Páginas Ilustradas

Esta revista ha comenzado á editarse en la Imprenta Nacional. Su esmerada impresión, por lo co-

recta y nítida, no deja nada que desear. Los grabados también merecen nuestro aplauso.

Ayer
venció el término para presentar reclamos de nulidad de elecciones ante la Sala de Casación. De hoy en cinco días, pues, conoceremos el verdadero resultado de las elecciones.

Toreros
La cuadrilla que capitanea el primer espada Carancha, dará en San José algunas corridas. No sabemos todavía en dónde se inscribirá el circo.

A propósito de toros
Se nos informa que á mediados del mes de octubre llegará al país la compañía de zarzuela con que el señor Tutau estrenará el Teatro Variedades. Se nos dice, además, que las chicas de la compañía valen un Perú. Con decir que son jóvenes, bellas y graciosas, está dicho todo.

Hacemos votos
Por *El Derecho* de ayer nos impusimos de que el Licenciado don Máximo Fernández se encuentra enfermo. *El Día* hace votos por que el señor Fernández recupere cuanto antes su salud.

Hasta el 15
Suplicamos á los señores Agentes de *El Día* se sirvan enviarnos la lista exacta de los suscritores con que cuentan en cada una de sus localidades. Este dato nos urge para reorganizar nuestra empresa. De desearse sería que fuéramos atendidos antes del 15 del corriente mes.

Luto
Después de larga y penosa enfermedad dejó de existir ayer el señor don Francisco Vargas, el popular y querido Chico. Ayer mismo, con numerosa concurrencia y con los honores militares correspondientes á su grado, se verificó el entierro.
Reciban sus afligidos deudos nuestro sentido pésame.

Personal
Nuestro apreciable amigo don Celestino Gómez se encuentra enfermo.
Hacemos votos por su pronta mejoría.

Banco de Costa Rica
El siguiente es el estado del 30 de agosto:

RESUMEN DE CAJA	
Colones oro	571,578 00
Oro extranjero al cambio legal	778,314 45
1,349,892 45	
Billetes del Banco Anglo Costarricense	23,890 00
Cheques contra otros Bancos	13,566 88
Plata de Costa Rica	21,884 29
Certificados de plata	15,791 00
Moneda de níquel	12,450 00
" " cobre	750 00
1,438,224 62	

En la Argentina
El Dr. Exequiel Castilla, es el eminente médico argentino, Secretario del Departamento Nacional de Higiene.—Buenos Aires, diciembre 6 de 1901.—He usado personalmente y en mi clientela el DIGESTIVO MOJARRIETA, habiendo obtenido los más brillantes resultados en los más rebeldes casos de dispepsia.

EXEQUIEL CASTILLA
El médico interno del "Hospital Garibaldi", en Rosario.—Buenos Aires, octubre 8 de 1899.—Entre los numerosos remedios que he experimentado para el estómago, ninguno me ha dado los satisfactorios resultados que he obtenido con

el DIGESTIVO MOJARRIETA. Su eficacia contra la gastralgia, dispepsia y catarro gastro-intestinal es infalible, por lo cual hace mucho tiempo que lo receto.

Dr. VÍCTOR PIÑOL
El abajo firmado, doctor en medicina y director del Hospital Francés.—Certifica haber obtenido excelentes resultados con el empleo del DIGESTIVO MOJARRIETA, en varios casos de dispepsia, gastralgia y enteritis crónicas.—Buenos Aires, Setiembre 24 de 1901.

El intendente municipal y director del Hospital de Niños Córdoba.—Con el DIGESTIVO MOJARRIETA me he curado por completo de una dispepsia que he padecido durante años, y lo he usado en mi clientela con resultado satisfactorio.

JERÓNIMO DEL BARCO.
A nuestros lectores
La Administración de este periódico pone en conocimiento de todas las personas que deseen anunciar, que la tarifa de avisos es sumamente reducida. Las condiciones ventajosas que obtiene el anunciador, son debidas á que este diario cuenta con la mayor circulación en el país, tanto por su carácter político como por su antigüedad.

EL ADMOR.
Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.
Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.
Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.
De venta en la BOTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Haudriettes, 4.

A Los Agentes
—DE—
EL DIA
Rogamos á los señores agentes que tengan cuenta atrasada con esta empresa, se sirvan cancelarla á la mayor brevedad posible. Igual súplica hacemos á los señores suscritores donde no hay agente.



PARIS
GRANDS MAGASINS DU
Printemps
NOVEDADES
PÍDASE

el Catálogo general ilustrado encerrando todos los modas para la ESTACION de VERANO, que es enviado gratis y franco, á quien lo solicite por carta franqueada dirigida á:
MRS. JULES JALUZOT & C^{IA}
PARIS
Todas las personas que se hallan ya en relaciones con el PRINTemps, recibirán el catálogo sin que tengan necesidad de pedirlo.
Enviamos igualmente gratis y franco sobre pedido por carta franqueada, las muestras de todos nuestros tejidos; pero pedimos á las señoras nos indiquen lo más exactamente que les sea posible, la clase de las telas que desean recibir y nos den los precios aproximados.
Todo paquete postal de 5 kilos contenido por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte á todas las localidades que tengan establecido el servicio de paquetes postales.
Para los envíos por cajas, consúltense la lista de contribuciones de expedición adjunta á cada catálogo.

Se compra
Una casa de mil á mil quinientos colones. Informes en esta oficina.

VERDADERA POLITICA
He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.
Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.
EMILIO ALPIZAR
San José, julio de 1905.

AVISOS ANTERIORES
Inglés
El profesor Edwards dará tres clases por semana á tres colones mensuales. A domicilio, hasta 4 alumnos, veinte colones. La Academia de Inglés, Sa. Avenida Este, 125 varas al Este de la pulpería de don Pedro Hurtado.

AVISO
He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la iglesia de Dolores.

Empleo
Un joven que presenta buenas recomendaciones, solicita colocación en una casa de comercio ó en una finca, ya sea en esta Ciudad ó fuera de ella.
En esta oficina informarán

La ovación clelista
El que suscribe tiene el gusto de ofrecer al público en general, en el ramo de tapicería de muebles y colchonería de resorte y cualquiera otra clase, y á un precio sumamente módico, sus servicios ya sea en esta capital ó en cualquier otro punto de la República. Con una tarjeta que se me envíe estoy á las órdenes del que me solicite.
HIGINIO VILLALTA.
San José, agosto de 1905.
5ª av. Oeste.

DE LA MULTITUD
Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarle honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca en cada botella de la



"Preparación de Wampole" y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, enriquece la sangre con elementos rojos y reconstituyentes y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habian perdido ya toda esperanza. "El Dr. Adrian de Garay, Profesor en la Escuela Nacional de Medicina de México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, Palúdicos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso." Nadie sufre un engaño con esta. En las Boticas,

Preguntas pertinentes
— DEL —
DOCTOR LOBB



¿Está usted enfermo? ¿Cansado de probar medicamentos? ¿Sufrir usted de dispepsia ó alguna indigestión? ¿Quiere usted tomar de todo y á cualquier hora sin sentir molestia alguna? ¿Desea usted tener el estómago bueno como el de alguien que goce de salud perfecta? Con el Remedio del Doctor Lobb para la Dispepsia, conseguirá usted cumplido bienestar del estómago. Están sus nervios absolutamente sanos? ¿Le pone de mal humor cuanto hace usted? ¿Le agrada dormir bien por la noche y levantarse alegre, fresco y fuerte? Pruebe usted mi Remedio para los Nervios. ¿Siente usted dolores en la espalda ó otros síntomas que denotan mal de los riñones? Alivio inmediato y curación radical obtendrá usted si toma el Remedio del Dr. Lobb para los Riñones. ¿Quiere usted sentirse bien desde luego y sanar perfectamente de toda afección reumática? Ningún otro si no es mi remedio para el reumatismo, lo cura á usted. ¿Le están amargando la vida las funciones imperfectas del hígado? Mi remedio para el hígado se las restablecerá á su estado normal y devolverá á usted su bienestar y le hará tener cariño á la existencia. ¿Tiene sangre débil ó impura? Enriquezca la sangre con mi remedio para la sangre. Tengo varios específicos experimentados satisfactoriamente en casi todo el mundo, al módico precio de 0.75.

Escríbame todos sus síntomas. No cobro por recetar. Yo trato al público como deseo que se me trate á mí mismo.—Nº 329 N. 15 th. Street, Filadelfia, Pa. U. S. A.

El jabón de romero del Dr. Lobb, se fabrica solamente de las famosas virtudes curativas del romero, rico perfume y refinados Aceites vegetales. Cura los Barros, toda clase de Erupciones Cutáneas y escaldaduras. Evita la caspa, Estimula las Raíces del cabello. Sana la Eczema y los Carbunclos. Corrige la ardencia de los pies y la traspiración.—Precio 0.75.
DR. H. W. LOBB
Número 329, N. 15 TH Street Filadelfia, Pa. U. S. A.
Pídase el Manual del Doctor Lobb.—Valiosísimo para todos los que sufren de alguna enfermedad.—Indispensable en el hogar.
Agentes Generales en Costa Rica
SRS. HERMANN Y ZELEDON
BOTICA FRANCESA—SAN JOSÉ
Depósito en las Boticas de primer orden en la República y en todo el mundo.

PARA ANUNCIAR
el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duracion acorda de publicarse el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso **Calzado de Artavia** el cual se mandará á todo el que lo solicite.
Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.
Pronta entrega en donde quiera.
San José, Costa Rica—
Apartado 179—Teléfono 242.

Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO
Desaparece el catarro con jarabe de **TABONUCO AL GUAYACOL**
Depósito en **LA VIOLETA**

POUDRE, SAVON Productos, maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopear el cutis.
CRÈME SIMON Exigase el verdadero nombre.
J. SIMON
50, Fene. St. Denis, Paris (10)

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojería Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. **Rohrmoser Hermanos.**



ACEITE de HIGADO de BACALAO
del **D^r DUCOUX**
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Concedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde estaño enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o

Agua de Melisa de los Carmelitas
BOYER

Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS

CONTRA:
Apatheja, Dismas, Cólera, Desmayos, Mareo, Indigestiones, Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar de las Falsificaciones y exigir la Firma de **Boyer**

Véase el prospecto en que cada frasco debe estar envuelto. Exigir la etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños.

DEPÓSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS DEL UNIVERSO.

EAU DES CARMES
TRANSFÉRÉE
14
RUE DE L'ABBAYE
PARIS
RUE TARANNE N.º 14

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público. Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnics, etc. Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo-Costarricense

GERENTE **MONLUIS**

Modelo de la botella del verdadero

ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del D^r GUILLÉ

Desde hace mas de noventa años, el **ELIXIR** del **D^r GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas y Perniciosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades de los Oídos y las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos mas económicos como Purgativo y Depurativo, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la Bilis y las Flemas.

Depósito General:
D^r PAUL GAGE HIJO, Farm^o de 1^a Clase.
8, rue de Grenelle-St-Germain, PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR," situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-riá

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirás, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

TIPOGRAFIA DE E I D I A

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc. Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes rompopé gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el exquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche. **RAFAEL ROJAS ALFARO.**

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SAJPERIA
Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fabricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de puré de papa y Conservas variadas.

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, gomas, cajitas, para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papeles, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una cajitas de papel de lujo, etc.

El almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas misas, piezas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd: cañas para clarinete, clavijas para guitarra clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{es} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de carpintería y ebanistería estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforma á los catálogos y gusto de cliente.

Muebles estilo francés y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND. PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS.-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCIÓN CIENTÍFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess.-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en coqueletas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se les puede reemplazar por otros, en sus estuches, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mojarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los Objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc. DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que le pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda de Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFÍESE DE LAS FALSIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS Nota: Enfermedades de la piedra y afección de la vejiga. **COMPRIMIDOS VICHY-Estado** para preparar el agua digestiva querosa

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 7 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicará su valor; su compra constituye un excelente negocio. para más informes, dirigirse á la administración de este Diario.